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RAPPORT MORAL ASSEMBLÉE GÉNÉRALE – 6 mai 2023 
Grégory Goetz, Secrétaire général 

 
Monsieur le président,  
Monsieur le président honoraire,  
Mesdames et messieurs les grands électeurs,  
Chers collègues du comité directeur, 
  
Pour commencer ce rapport moral, je souhaite, à mon tour, rendre hommage à ceux qui nous 
ont quittés cette année et tout particulièrement à Alain VARILLE et Jean-Pierre KESSLER. Ces 
deux hommes ont œuvré depuis des années pour l’escrime et leur expérience, leur expertise, 
leur sagesse nous manqueront. 
  
Nous avons les jeux Olympiques de Paris 2024 en ligne de mire : la France et l’olympisme se 
retrouvent 100 ans après ! 
 
L’événement sportif le plus attendu de la planète approche à grands pas. Bien sûr nos athlètes 
ont déjà le compte à rebours en tête mais comme eux, nous l’avons nous aussi ! La Fédération 
propose déjà et proposera de nombreuses animations et événements autour de ce grand 
rendez-vous olympique.  
 
Imaginez, l’escrime au Grand Palais ! Quel bel écrin pour notre discipline. Ce sera magnifique, 
ce sera magique, ce sera féérique… 
 
Justement, parlons des résultats de nos athlètes en 2022. L’escrime française a été 
particulièrement brillante : 65 médailles internationales.  
  
Les résultats de nos athlètes M17 à vétérans aux championnats d’Europe et du Monde 2022 
ont été remarquables. Je tenais à féliciter les athlètes mais aussi les entraineurs et leur staff 
ainsi que les préparateurs physiques, mentaux, les kinésithérapeutes et le corps arbitral. 
 
En quelques mots : 
 

• 4 titres mondiaux : Romain Cannone, Ysaora Thibus, Enzo Lefort, l’équipe masculine 
d’épée… 

• Yannick Borel remporte son 4è titre européen individuel… 
• Les équipes féminines d’épée et de sabre championnes d’Europe 

 
Quel été incroyable pour l’escrime française ! Nous ne manquerons pas de revenir sur les 
performances de l’ensemble de nos athlètes dans le déroulé de cette Assemblée générale. 
  
Pour arriver à ces performances, se trouvent derrière eux des parents, des bénévoles, des 
dirigeants de clubs, des éducateurs et des maitres d’armes qui leur ont permis d’apprendre, de 
progresser, …   
  
Je remercie les clubs pour leur travail au quotidien qui nous permettent de rayonner et d’être 
une nation forte en escrime. Ou plutôt devrais-je dire la première nation mondiale en 2022. 
 
Le ministère des Sports, des jeux Olympiques et Paralympiques et l’Agence Nationale du 
Sport nous accordent leur confiance.  
 
Nous avons été honorés de la présence de la ministre Amélie OUDÉA-CASTÉRA lors de la 
soirée des champions. Sa présence à un tel évènement démontre que le gouvernement 
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soutient l’escrime et compte sur nous pour remporter autant de médailles que nous le voulons 
lors des jeux de Paris. 
 
2022 fut malheureusement l’année du retour de la guerre sur le continent européen… 
  
Le conflit russo-ukrainien a eu des répercussions sur le monde sportif avec l’exclusion, par le 
CIO, de la Russie aux compétitions internationales. L’actualité sportive et/ou politique s’est 
focalisée sur la réintégration ou non des Russes et Biélorusses, avec l’escrime comme 
première discipline à se prononcer au niveau international. 
 
Nous avons fait preuve d’une transparence sans faille en publiant régulièrement des 
communiqués et en répondant systématiquement aux sollicitations médiatiques. Nous ne 
comprenons pas la posture de tous ceux qui se sont adressés à nous de manière injurieuse 
avec des mots dont je vous fais volontiers l’économie aujourd’hui. 
  
Revenons à des éléments concrets et positifs : 2022 a vu la mise en place de nombreux 
projets et jamais nous n’avons vu autant d’actions de promotion pour le développement de 
nos disciplines. 
 
Pour comprendre les problématiques rencontrées sur les territoires, le président et les 
membres du comité directeur se sont rendus à plusieurs assemblées régionales pour écouter, 
entendre et répondre aux questions posées. Nous avons multiplié et nous maintiendrons 
toujours la présence de la Fédération auprès de vous. C’est ensemble que nous construirons 
l’escrime de demain, c’est ensemble que nous ouvrirons les portes de nos clubs à nos futurs 
licenciés, et c’est ensemble que nous les garderons auprès de nous. 
 
Le président et le comité directeur, avec votre collaboration, ont travaillé sur de nouveaux outils 
comme la licence bénévole, qui permet aux accompagnants ou aux bénévoles occasionnels 
de bénéficier de la couverture de l’assurance fédérale. C’est une vraie avancée et nous 
sommes dans notre rôle : une fédération est là pour apporter de nouveaux services, pour 
accompagner, pour guider, pour vous aider à vous développer, pour recruter, pour fidéliser… 
   
Suite aux bons résultats lors des jeux Olympiques de Tokyo, au recul de la crise sanitaire 
mais aussi grâce à une communication active, le nombre de licenciés est remonté à plus de 
52 000.  
  
Derrière ce chiffre, je salue surtout les efforts et le travail d’équipe du personnel de la 
fédération, du comité directeur, des cadres, des dirigeants, des bénévoles, en somme de tous 
les acteurs de la grande famille de l’escrime que nous formons.  
 
Pour atteindre plus de 52.000 licenciés, la fédération a accompagné les comités et les clubs 
tout au long de l’année via une communication nationale solide (kits envoyés gratuitement aux 
clubs, partenariat avec une radio nationale, interviews/reportages de nos athlètes sur les 
télévisions locales et nationales, …), des animations sur les territoires comme KidExpo à Paris, 
et j’en passe.  
  
La campagne Escrime ton style a été très remarquée, elle a beaucoup plu dans nos clubs. Les 
semaines Copains-Copines rencontrent un grand succès. Félicitons-nous de pouvoir casser 
les codes : non pas les codes de l’escrime mais de dépoussiérer notre image. Nos athlètes 
jouent leur part, à nous de jouer la nôtre ! 
  
Notre objectif sera d’atteindre 60.000 licenciés en 2024 : il est à notre portée et nous avons 
mis en place tous les leviers pour l’atteindre. Toutes nos actions nous soudent, nous donnent 
un cap, elles ont toutes un écho entre elles. 
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Pour nous développer, il ne faut pas simplement se fixer comme objectif unique de vouloir 
toujours plus de licenciés : il nous faut aussi plus de clubs.  
 
La fédération souhaite développer l’escrime sur les territoires. Elle s’y attelle de deux 
manières : la première repose sur le lancement du dispositif « J’ouvre mon club ». 
Concrètement, c’est quoi ? Comme son nom l’indique, la Fédération accompagne 
administrativement et techniquement toute ouverture de nouveau club. Elle apporte son 
savoir-faire administratif, elle vous seconde, elle vous offre aussi du matériel pédagogique 
pour mener vos entrainements.  
 
D’une part parce que certains de nos territoires se trouvent en zone blanche, d’autre part parce 
que des passionnés veulent aussi monter leurs propres structures associatives. Pour toutes 
ces bonnes raisons et dans notre intérêt, nous devons soutenir les pratiques sous toutes leurs 
formes mais soutenir tout autant le bénévolat que nos dispositifs de formation. De ce cercle 
vertueux nous obtiendrons forcément les résultats que nous espérons. 
  
Notre crédo : un club = un animateur + un arbitre. Aujourd’hui, beaucoup trop de clubs n’ont 
pas d’arbitre alors que 100% des compétiteurs en ont besoin. Je sais notre CNA très affairée 
sur la promotion des formations, nous comptons aussi sur tous les dispositifs mis en place à 
l’échelle locale pour se former, dès le plus jeune âge. 
  
Notre deuxième grand axe de développement de l’escrime sur les territoires repose sur le 
développement de l’escrime en milieu scolaire.  
 
Ce sont aujourd’hui plus de 50.000 enfants qui ont pu bénéficier d’un cycle d’initiation de 6 
séances, accompagné d’un diplôme et de quelques goodies pour pousser demain la porte de 
l’un de nos clubs. Ce chiffre est extrêmement valorisant : d’une part parce que l’escrime est un 
sport qui plait, qui se pratique facilement en milieu scolaire et, d’autre part, parce que cette 
action plait aussi beaucoup à nos maîtres d’armes et enseignants.  
  
Nous avons grandement facilité leur entrée dans le milieu scolaire, nous avons apporté bon 
nombre d’outils pour bien s’approprier les codes et la culture de l’école. Continuons de 
valoriser le Pass’Découverte : c’est pourquoi nous l’avons également ouvert aux activités 
périscolaires, aux centres de loisirs et de vacances. 
 
Notre ambitieux Plan d’accompagnement des clubs se poursuit… 
 
Il a permis de replacer nos structures locales, départementales et régionales au centre du 
projet fédéral : nous avons obtenu un budget quasiment identique entre le PSF et le Contrat de 
Progrès pour venir en soutien des régions et les accompagner dans le recrutement de cadres. 
La part fédérale des licences est restée identique en 2022, le Pass’Découverte à 5€ continue, 
le service marketing et communication a produit de nombreux kits gratuits pour les clubs, des 
webinaires ont été organisés… 
  
Afin de moderniser notre système d’information, la commission nouvelles technologies et 
innovation et les services œuvrent quotidiennement à son automatisation. Il est important de 
noter que le classement national est désormais mis à jour dans des délais courts. Un gros 
travail est mené pour simplifier l’extranet tout en respectant le RGPD.  
   
Notre volonté de relancer notre format de compétitions nationales s’est confirmée tout en 
dynamisant les compétitions départementales et régionales. Ces différentes strates 
permettent à un tireur, quel que soit son niveau, de s’exprimer dans une pratique compétitive 
et d’inscrire des points dans des classements reflétant un niveau effectif. Certains 
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organisateurs ont dû annuler des circuits nationaux pour des raisons financières mais aussi 
pour des raisons de logistique (la Ville ne mettait plus à disposition la salle dans le cadre de 
son plan de sobriété énergétique, par exemple).  
 
Le quotidien dans nos municipalités n’est plus le même : une nouvelle fois, la hausse des tarifs 
de l’énergie et l’inflation régnantes ne vont pas dans le sens d’une vie compétitive comme nous 
l’aimerions tous, ou du moins comme si de rien n’était.  
 
Alors oui, nous nous adaptons, nous cherchons de nouvelles formules, nous allons de l’avant.  
  
Saluons également les travaux de grande ampleur qui ont été entrepris par la commission 
éthique et déontologie. Dans la continuité de la Charte mise en ligne sur le site Internet fédéral, 
le président a signé une convention pour lutter contre toutes les formes de discrimination. Les 
habitudes et les comportements ne sont plus les mêmes qu’hier : notre quotidien de citoyens 
est affecté chaque jour qui passe de nouvelles revendications, de nouvelles réformes, de 
nouvelles ambitions, etc. Malheureusement, avec elles, de nouvelles inégalités : restons 
attentifs et soyons le modèle de tout ce que le sport, la pratique en club et le bénévolat, peuvent 
apporter de positif à tous. 
 
La formation n’est pas en reste en 2022 : le nombre de participants aux sessions de formations 
initiales et continues est en forte augmentation. Le lancement de l’École Française d’Escrime, 
en tant que label de prestige pour la formation continue de nos enseignants plait également 
beaucoup. Ce sont tous les grands noms de l’escrime française qui partagent leurs 
connaissances et leurs savoir-faire à tous, dans toutes les disciplines. Félicitons-nous 
également du renouvellement de l’agrément QUALIOPI pour nos formations : gage de qualité 
et de prestige auprès de tous ceux qui veulent « faire de l’escrime leur métier ». 
 
Les actions menées ces derniers mois, la visibilité grandissante de notre sport et le réseau de 
certains permettent à la fédération d’attirer de nouveaux partenaires d’envergure et générer 
des recettes importantes : Randstad et Mazars nous accompagnent dans la belle aventure que 
nous sommes en train de construire.    
  
En 2 ans, beaucoup de projets ambitieux ont été mis en œuvre au sein de la FFE : pour 
parvenir à ces résultats, il était nécessaire de structurer, d’organiser les services pour 
répondre aux nombreuses sollicitations issues des actions nouvelles ainsi qu’aux attentes 
des clubs.  
  
2023 sera, je l’espère, une année durant laquelle la vie sportive pourra se dérouler dans des 
conditions optimales. Je tiens à remercier la Direction technique nationale qui travaille en lien 
étroit avec les commissions d’armes et la commission sportive sur le calendrier et le 
règlement sportif.  
 
2023 sera une année sportive importante car la course à la qualification olympique débute. Je 
renouvelle mes vœux de réussite à l’ensemble de l’équipe de France d’escrime. 
 
Virginie THOBOR, qui n’a pas souhaité continuer comme DTN de notre fédération, laisse sa 
place à Jean-Yves ROBIN, DTN par intérim. Le président a souhaité réduire le temps 
d’intervention sur le haut niveau pour augmenter celui consacré au développement. C’est-à-
dire pour vous.  
 
Il me revient de saluer et de féliciter le travail fourni durant ces derniers mois pour structurer 
et organiser la Direction technique nationale. 
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Aujourd’hui, sous l’impulsion de la loi du 2 mars 2022 visant à démocratiser le sport en 
France et la transparence des instances dirigeantes, nous sommes sur le point de tourner la 
page d’un modèle associatif qui est lui aussi en pleine mutation : les instances fédérales, 
sous peine de ne plus recevoir les agréments ministériels nécessaires, doivent adopter de 
nouveaux statuts et des nouveaux modes de fonctionnement. 
 
Afin d’anticiper cette mise en conformité importante à laquelle toutes les fédérations sportives 
sont soumises, nous avons mené plus d’une dizaine de réunions d’échanges et mobilisé 
l’ensemble des acteurs concernés : 
 

• Les membres du comité directeur, les présidents de région, les grands électeurs ont 
été consultés, écoutés, entendus.  
 

• D’ailleurs, vous avez pu constater à la lecture des statuts et du règlement intérieur, que 
toutes les remarques ont été prises en compte.  

 
• Comme nous l’avons précisé lors des comités directeurs, des réunions avec les 

présidents de régions puis avec les grands électeurs, la fédération accompagnera les 
ligues et les comités départementaux dans la rédaction de leurs statuts pour 2028. 

 
Au détour d’un courriel mal intentionné transmis récemment, je m’étonne qu’il soit évoqué 5 
assemblées générales en visioconférence quand ce n’est que notre troisième année, tout en 
oblitérant que les 2 dernières années ont été dictées par la crise sanitaire… 
 
Je compare cette attitude à certaines postures de partis politiques nationalistes. Faire peur, 
critiquer, donner des leçons, désinformer mais sans jamais être force de propositions ! Je 
m’étonne également de cette attitude et des consignes de votes aux grands électeurs qui sont 
infantilisés. Que de salmigondis inutiles ! 1 
 
Revenons au cœur du sujet : il ne s’agit plus seulement de faire en sorte de développer la 
pratique sportive pour tous, il faut que chacun puisse s’impliquer dans la vie de sa fédération.  
  
Il est important, pour ne pas dire crucial, que tous nos clubs aient leur mot à dire dans toutes 
les décisions qui seront prises : le principe 1 licencié égale 1 voix donnera à tous, dans l’intérêt 
de la fédération, toute sa force d’action et de participation, en toute transparence.  
 
Nous avons travaillé d’arrache-pied avec toutes les parties prenantes afin de vous soumettre 
aujourd’hui une réforme CLAIRE, JUSTE ET NECESSAIRE de nos statuts.  
  
Pour terminer ce rapport moral, les Assises de l’escrime se tiendront les 30 septembre et 1er 
octobre à Troyes et ce, en présentiel. Nous espérons une forte participation des clubs. Nous 
souhaitons installer une dynamique forte, dans laquelle chacun a sa part à jouer : je vous le 
rappelle ; c’est ensemble que nous atteindrons nos objectifs et que nous donnerons à l’escrime 
toute la place qu’elle mérite dans le paysage des nombreuses pratiques sportives. 
 
2023 est une année sportive charnière où la course à la qualification olympique a débuté et ce, 
de belle manière pour nos athlètes. A nous, acteurs du monde de l’escrime, d’accompagner au 

 
1 À la suite de la prononciation de son rapport moral, le secrétaire général a présenté ses excuses au regard de 
l’incompréhension des propos tenus à cet endroit. Il est contextualisé à l’assemblée en faisant référence à deux 
communiqués adressés par courriel par « le Collectif Escrime un avenir partagé » aux électeurs et membres de 
l’assistance de l’Assemblée Générale 2023, en date du 2 mai 2023, soit 4 jours avant la tenue de ladite 
Assemblée générale. Les deux courriers sont publiés en Annexe 1 et Annexe 2. 
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mieux les équipes de France pour leur donner la possibilité de performer et de nous rendre 
fiers du travail accompli ensemble.  
 
J’ose espérer que cette fête que sont les jeux Olympiques, saura nous rassembler autour de 
nos athlètes et qui, j’en suis certain, sauront donner une belle image de l’escrime française en 
rapportant de nombreuses médailles mais aussi en montrant de belles attitudes et valeurs. Ils 
ont su nous faire rêver par le passé, nous procurer des émotions… Alors, à vous de jouer ! 
Je remercie les salariés de la Fédération, la direction technique, les cadres techniques, les 
entraineurs nationaux et leurs équipes, les membres des commissions, les dirigeants de club, 
des comités régionaux et départementaux et les bénévoles, mes collègues du comité directeur 
pour le travail accompli cette année.  
  
Je vous remercie de votre attention. 
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Annexe 1 : « Communiqué Délégués – Finances AG 2023 ». Document initialement transmis 
par courriel aux électeurs et membres de l’assistance de l’Assemblée Générale 2023 le 2 mai 
2023. 
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Annexe 2 : « Communiqué Délégués – AG 2023 ». Document initialement transmis par 
courriel aux électeurs et membres de l’assistance de l’Assemblée Générale 2023 le 2 mai 
2023. 
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